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高亭宇、宁忠岩
在冬奥资格赛中连创佳绩

速度滑冰——— 历史悠久的冰上竞速运动
速度滑冰是以冰刀为工具

在冰上进行的一种竞速运动。
它是指在规定距离内以竞速为
目的的滑冰比赛，简称速滑，是
冬季奥运会的正式比赛项目。

速度滑冰起源
最早出现在十一、十二世纪

速度滑冰是一项历史悠久
的运动，早在十一、十二世纪，在
荷兰、英国、瑞士以及斯堪的纳
维亚半岛一些国家的早期文献
中就有关于将动物骨骼绑在脚
上在冰上快速移动的记载，这是
滑冰运动的早期雏形。从19世
纪40年代开始，速度滑冰从英
格兰和荷兰迅速传入其他国家，
滑冰俱乐部也由此纷纷建立。

1763年，英国首次举办了
15公里速滑赛。1889年，在荷

兰的阿姆斯特丹，首次举行了世
界速滑冠军赛，有挪威、荷兰等
13个国家参赛。到了19世纪70
年代，一些国家建立全国性滑冰
组织的要求开始产生。1892
年，国际滑冰联盟在荷兰成立。
1893年1月，在国际滑联的领导
下，第一届世界男子速度滑冰锦
标赛在阿姆斯特丹举行。直到
1936年，才有了第一届世界女
子速滑锦标赛。

历史渊源
1924年列为正式比赛项目

1924年法国夏蒙尼冬奥会
上，速度滑冰被列为正式比赛项
目，当时仅设立了男子从500米
到10000米的4个小项。从1960
年的美国斯阔谷冬奥会起，开始
设立女子项目。

到了1976年奥利地因斯布
鲁克冬奥会和1988年的加拿大
卡尔加里冬奥会上，又将男子、
女子速滑项目分别增加至5项。
2006年意大利都灵冬奥会，男
子、女子团体追逐赛也被列为速
滑正式比赛项目。在平昌冬奥
会，男子、女子集体出发赛也进
入了正式比赛之列。

如何简便区分
速度滑冰和短道速滑

一样在冰上风驰电掣，速度
滑冰和短道速滑这两个颇为相
似的项目究竟有何不同？

顾名思义，这两个项目最大
的区别就在于赛道长短：速度滑
冰标准赛道周长400米，而短道
速滑的标准赛道只有111.12米。
相对而言，速度滑冰要求选手的

力量更强，短道速滑要求选手技
术更高。

可以从以下几个方面简便
区分速度滑冰和短道速滑：

一是从赛道设置上区分。
速度滑冰（不含集体出发）赛道
被标志线分为内道和外道，选手
需按规则滑行，一圈内道一圈外
道；而短道速滑赛道则没有细
分，选手可任意滑行，不存在串
道情况。

二是通过选手的比赛服装
区分。速度滑冰选手一般身穿
用以减少风阻的带帽连身服，而
短道速滑选手则佩戴安全头盔。

三是通过运动员出发时的
场上人数区分。速度滑冰个人
和团体比赛一般每组2名运动员
同时出发，集体出发项目则是6
人一排同时出发；短道速滑500
米、1000米等短距离比赛一般4

名选手同时出发，1500米及以
上长距离比赛则是6—8名运动
员同时出发。

北京冬奥
速滑将产生14枚金牌

北京冬奥会上的速度滑冰
项目共有14个，也就是说将会
产生14枚金牌。它们分别是男
子 500米 、1000米 、1500米 、
5000米、10000米以及女子500
米、1000米、1500米、3000米和
5000米决赛，男子、女子团体追
逐赛，男子、女子集体出发赛。

比赛场地：国家速滑馆
比赛时间：2022年2月5日至

19日
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速滑双子星
在2018平昌冬奥会短

道速滑男子500米决赛中，
中国选手武大靖以连续打
破世界纪录的优异表现，
为中国队夺得了该届冬奥
会唯一的金牌，也实现中
国男子冰上竞速项目在冬
奥会金牌零的突破。相对
于“短道”，中国男选手还
从未在“大道”——— 速滑项
目中拿过奥运金牌。近
日，2021—2022赛季的4站
速度滑冰世界杯分站赛也
是冬奥会资格赛，中国速
滑双子星高亭宇和宁忠岩
连创佳绩，北京冬奥会上
这对双子星能否为中国男
子速滑打破冬奥“零金”纪
录，值得期待。

宁忠岩成为
中长距离项目领军人物

这个赛季，宁忠岩成了中
国速度滑冰队最大的惊喜。4
站世界杯，宁忠岩在挪威站取
得1500米冠军、加拿大站1000
米冠军、波兰站1500米亚军、
美国站1500米亚军。他也成
为首名在世界大赛中获得男子
1500米和1000米速度滑冰冠
军的中国运动员。他在海拔较
低的挪威站世界杯的夺金成绩
1分45秒16，也是本赛季世界
杯前两站平原赛最佳成绩。

此外，在世界杯挪威站，宁
忠岩还与队友王浩田、廉子文
搭档获得男子短距离团体追逐
赛冠军。可以看出，宁忠岩在
技术和体能上都已成为中国速
滑中长距离项目的领军人物，
具备了在大赛中多路出击的
能力。

自从中国速滑名宿罗致焕
在1963年拿到中国冬季项目第

一个世界冠军之后，宁忠岩在
2019年才在世界杯上夺得
1500米冠军，轰动中国速滑
圈。他也成为北京冬奥周期最
大的发现。从最近的比赛来
看，宁忠岩在男子1500米项目
上已经身处世界领先选手的行
列之中。

高亭宇为中国速滑队
夺得本赛季首金

2016年，高亭宇入选中国
速度滑冰队。在平昌冬奥会，
高亭宇已经为中国速滑取得了
突破。2018年2月，高亭宇以
34秒65的成绩夺得2018年平
昌冬奥会速度滑冰男子500米
比赛铜牌，成为首位在冬奥会
上夺得速滑项目奖牌的中国男

子选手。2020年2月，高亭宇
在世界速度滑冰单项锦标赛滑
出34秒282的成绩，创造个人
最佳纪录。

进入北京奥运周期，高亭
宇在本赛季世界杯波兰站男子
500米A组第一场决赛中夺冠，
这也是中国速滑队的赛季首
金。在美国站比赛中高亭宇取
得决赛B组第一；在加拿大站比
赛中，高亭宇在第一场决赛中
摘银。

在上赛季的世界杯上，高
亭宇有巅峰发挥，却也有失误
和伤病。波兰站第二场比赛，
在同组对手起跑犯规、重新起
跑的情况下，他仅获得第8名；
美国站第二场决赛，升入A组
的他因为起跑犯规被罚下。波
兰站后，他因腰伤缺席了挪威

站的比赛。总结世界杯中出现
的问题，高亭宇谈道，“自己一
直都在完善技术细节，感觉不
是某一方面，而是全方面都还
需要提高。”高亭宇表示，已经
将起跑等多个技术环节，作为
需要补强的短板。

中国速滑国家集训队
开始最后备战

目前，中国速滑国家集训
队已开始最后的备战。在日前
与媒体举行的视频连线中，速
滑队上下都表示了对备战北京
冬奥会的决心。速滑队领队李
琰表示，中国速滑会在最后这
段训练的日子，通过风洞等高
科技手段，提升运动员的状态。

在冬奥会速度滑冰比赛的

14个小项中，中国队目前已经
拿到12个小项的冬奥会参赛席
位，而男子5000米和10000米
暂时没有获得参赛资格。李琰
表示，冬奥会速度滑冰项目的
资格体系特别复杂，男子5000
米和10000米没有通过资格赛
拿到预分配名额，但后续可能
还有分配的机会。李琰坦言，
这两个项目的确是中国队的弱
项，但她相信无论是这届还是
未来，有了正确目标的引领，终
究会实现突破。

中国队在7个女子小项上
都拿到了奥运参赛席位。女子
中长距离组教练梁林花特意表
扬了运动员韩梅，她顶住压力
拿到了女子5000米的奥运席
位。梁林花说，从世界杯的比
赛来看，中国队在女子团体追
逐项目有一个突破点，现在运
动员信心足，下一步会改变理
念，争取实现突破。

谈到这次北京冬奥会，宁
忠岩表示：“虽然自己的参赛项
目比较多，但是冬奥会的周期
还是比较长的，我会把自己比
的第一项1500米作为重点，第
一项比好的话后面也会更有信
心。”在展望冬奥会的成绩时，
宁忠岩说，“在北京冬奥会上，
把最好的状态发挥出来是我最
大的目标。”

展望北京冬奥会，李琰表
示，“天时地利人和的北京冬奥
会，我们期待创造优异的成绩，
大家可以对我们有所期待。”

宁忠岩
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高亭宇


